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VA MEGA ALIANZA 
CONTRA MORENA
PRI, PAN, PRD y Confianza por Quintana Roo registran 
coalición ‘Va Por Quintana Roo’; competirán por nueve 

presidencias municipales de la entidad

Van 9 por 
candidaturas 
independientes
El Ieqroo desechó tres solici-
tudes y otorgó prórroga a una 
aspirante a candidata por el 
municipio de Cozumel; tendrán 
hasta el 12 de febrero para reca-
bar respaldos ciudadanos

Revés jurídico 
a Intelligencia 

México
Niega juez la solicitud de 

amparo interpuesta por la 
empresa, por lo que no podrá 

retomar la recolección de 
basura en Cancún en tanto 
se mantiene el litigio con el 

Ayuntamientolocal | 3
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CANCÚN.- El Sistema para el Desarro-
llo Integral de la Familia de Benito Juárez 
se encuentra trabajando en la primera Casa 
Transitoria Pública para adultos mayores, 
por lo que con el apoyo de la empresa so-
cialmente responsable Oxxo, a través de 
su programa de Redondeo Clientes Oxxo, 
lo recaudado durante enero y febrero será 
destinado a la habilitación y adaptación de 
dicho espacio, el cual se ubicará en las ins-
talaciones del DIF en la Región 94.

El director general del DIF, Flavio Car-
los Rosado, detalló que la Casa Transitoria 
abrirá sus puertas este año y tendrá una 
capacidad máxima de 30 personas mayo-
res a quienes se brindará servicios de alo-
jamiento temporal, alimentación, vestido, 
apoyo jurídico, atención médica, cuidados 
generales, rehabilitación, atención psico-
lógica, asistencia social, terapia ocupacio-
nal y física, actividades culturales, entre 
otros, de manera totalmente gratuita, por 
lo que invitó a las familias benitojuarenses 
que recurren a las tiendas Oxxo a sumarse 
al programa de redondeo en favor de los 
que más lo necesitan. (Redacción)

Invita DIF BJ a redondeo en 
beneficio de adultos mayores

Modelo de control interno de la 
dependencia municipal recibe 
mención honorífica en Puebla

REDACCIÓN
 
CANCÚN.- La Contraloría del Ayun-

tamiento de Benito Juárez prepara la 
implementación del Modelo Municipal 
del Marco Integrado de Control Interno 
en la Administración Pública Centrali-
zada y Descentralizada del Municipio 
de Benito Juárez, Quintana Roo, que fue 
reconocido con una mención honorífi-
ca en el Seminario de Fortalecimiento 
Institucional, que fue impartido por la 
Contraloría Municipal del Ayuntamien-
to de Puebla.

Reyna Arceo Rosado, funcionaria 
benitojuarense, explicó que a través de 
una plataforma electrónica participa-
ron en cinco sesiones semanales para 
interactuar con diferentes ponentes y 
colegas de las áreas administrativas y 
especialmente de las oficinas de Con-
traloría de diferentes municipios y es-
tados del país.

Detalló que, además de evaluacio-
nes semanales, el requisito final era la 
presentación de un proyecto por equi-
pos de trabajo y recibió esa distinción 
la propuesta presentada por Benito 
Juárez.

Esa estrategia contempla imple-
mentar más acciones y medidas para 
la gestión, operación y evaluación del 

Sistema de Control Interno institucio-
nal, considerando la elaboración del 
material así como un programa de tra-
bajo directo y continuo con cada una 
de las áreas administrativas, como 
los dos esquemas de este tipo que ya 
existen que son: el Sistema de Control 
de Almacenes (SICOA) y el Sistema de 
Control de Combustible.

Indicó que además esta labor inclu-
ye la difusión y capacitación de todo el 
personal de los elementos relativos a 
la ética, transparencia, rendición de 
cuentas, eficiencia y mejora regulato-
ria, para promover una cultura antico-
rrupción, de mejora continua y opti-
mización de los recursos para atender 
adecuadamente a la población.

Reconocen proyecto de Contraloría de BJ

Entre la pandemia y las 
inclemencias climatológicas, 
a lo largo del año apenas 
pudieron operar cien días

REDACCIÓN

CANCÚN.- El sector náutico de 
Quintana Roo reportó pérdidas su-
periores a los 280 millones de pesos 
durante 2020, como consecuencia 
de la pandemia de COVID-19 y de 
las inclemencias climáticas, que 
apenas les permitieron operar 100 
de los 365 días del año, dijo Francisco Fer-
nández Millán, presidente de los Asocia-
dos Náuticos de Quintana Roo.

Detalló que a pesar de que el semáforo 
epidemiológico permitió operar al sector, 
con restricciones de aforo, a partir de ju-
nio, el mal tiempo y los huracanes que 
se abatieron sobre el estado no permitió 
remontar los números rojos a las cerca de 
40 empresas y más de mil embarcaciones 
afiliadas, que brindaban más de tres mil 
empleos.

Fernández Millán, empero, se mani-
festó optimista con relación al año que 
inicia, pues confió en que se dé una re-
activación durante los próximos meses y 
confío en que haya una buena ocupación 
durante la temporada de Semana Santa.

Subrayó que las marinas y empresas 
náuticas cumplen estrictamente con las 
medidas sanitarias impuestas por las au-
toridades y mantienen todos los protoco-
los de seguridad en las lanchas para evitar 
contagios.

Náuticos perdieron 280 mdp en 2020
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PRI, PAN, PRD y Confianza por 
Quintana Roo registran coalición 
‘Va Por Quintana Roo’; compe-
tirán por nueve presidencias 
municipales de la entidad.

REDACCIÓN

CHETUMAL.- Los dirigentes de los 
Partidos Acción Nacional (PAN), Fausti-
no Uicab; Revolucionario Institucional 
(PRI), Candy Ayuso Achach; Leobar-
do Rojas de la Revolución Democrática 
(PRD) y Bárbara Velázquez de Confianza 
Por Quintana Roo (CQR), registraron este 
jueves ante el Instituto Estatal de Quinta-
na Roo (Ieqroo) la coalición ‘Va por Quin-
tana Roo’, con la que competirán por los 
ayuntamientos de Lázaro Cárdenas, Isla 
Mujeres, Solidaridad, Tulum, Felipe Ca-
rrillo Puerto, José María Morelos, Bacalar, 
Cozumel y Othón P. Blanco.

Los dirigentes señalaron en un comu-
nicado que la alianza de los tres partidos 
representa un bloque competitivo, fuerte 
y ganador, que busca generar  condicio-
nes de estabilidad en el estado, priori-
zando siempre los intereses de las y los 
ciudadanos.

“La coalición ‘Va por  Quintana Roo’ 
ha sido un gran paso para las voces a favor 
de la democracia, el Estado de Derecho, 
la inclusión con la participación amplia, 
diversa y plural para las y los ciudada-

nos, ponderando el diálogo y el entendi-
miento,  buscando siempre lo mejor para 
México y para Quintana Roo, siempre en 
lucha social por las causas más sentidas 
de la sociedad”, destacó el dirigente pe-
rredista.

Por su parte, la líder estatal del 
tricolor, Candy Ayuso, señaló que 
“existe un gobierno federal que se ha 
dedicado a dividirnos como sociedad, 
que atenta contra las libertades y la 
democracia en México, y no podemos 
permitir que eso pase en Quintana 
Roo, por ello, hoy nos unimos con la 
convicción de que como estado y como 
país, debemos trabajar en equipo para 
impulsar el desarrollo de la entidad, 
privilegiando siempre el diálogo, los 
equilibrios y la estabilidad social”.

En su oportunidad, el dirigente panis-

ta  apuntó que “Va por Quintana Roo” es 
un esfuerzo histórico, en el que estamos 
dejando de lado las diferencias para jun-
tos conformar un proyecto democrático, 
en el que la participación y la suma de 
la ciudadanía, sectores y organizaciones 
sociales, será fundamental para lograr los 
propósitos señalados”.

Finalmente la dirigente de Confianza 
por Quintana Roo destacó la importancia 
de que una fuerza local se sume a este 
proyecto que “será en beneficio de Quin-
tana Roo”.

n El PRI encabezará la coalición en Cozu-
mel, Bacalar y Felipe Carrillo Puerto.
n El PAN en Isla Mujeres, Solidaridad, Lá-
zaro Cárdenas  y Othón P. Blanco.
n El PRD en José María Morelos y Tulum.
n Confianza por QR postulará regidores 
en los 9 Ayuntamientos.

Va Mega Alianza contra Morena

CANCÚN.- El juzgado segundo de dis-
trito negó la suspensión provisional solici-
tada por la  anterior empresa concesiona-
ria de la recolecta de basura, Intelligencia 
México S.A. de C.V. contra la decisión del 
Ayuntamiento Benito Juárez de intervenir 
totalmente la concesión por incumpli-
miento de contrato. 

Con esta decisión, Solución Integral de 
Residuos Sólidos (Siresol) podrá continuar 
con el contrato provisional de la empresa 
regiomontana Red Ambiental, que atiende 
actualmente la recolección de desechos en 
la ciudad.

En la resolución, el juez determinó que 
de otorgar la suspensión solicitada por la 
empresa propiedad del exalcalde interino 
Carlos Canabal Ruiz, y si continúa con el 
servicio de recolecta de basura, “se segui-
ría un perjuicio al interés social”; también 
programó para el 25 de enero la audiencia 

incidental para resolver la suspensión de-
finitiva.

Advierte también que en caso de que al 
resolverse esta, se desprenda que la parte 
quejosa afirmó hechos falsos e incurrió en 
omisiones, queda expedita la facultad de 
la representación social para proceder en 
términos del artículo 261 fracción I, de la 
ley de amparo; es decir, denunciar ante el 
Ministerio Público de la Federación por el 
delito de falsedad.

Ello, luego de que a pesar de que Inte-
lligencia México estaba sujeta al cumpli-
miento total del acuerdo de concesión para 
poder retomar el servicio de recolección de 
basura en Cancún –incluyendo la obliga-
ción de contar con 60 unidades en funcio-
namiento–, volvió a llevar a cabo la reco-
lección de desechos por decisión unilateral 
la semana pasada, sin haber dado cumpli-
miento a la resolución del juez. (Redacción)

Revés jurídico a Intelligencia México

Van 9 por candidaturas independientes
CHETUMAL.- El Consejo General 

del Instituto Electoral de Quintana Roo 
(Ieqroo) declaró procedente el registro 
como aspirantes a candidaturas inde-
pendientes de nueve ciudadanas y ciu-
dadanos –seis del municipio de Othón 
P. Blanco, dos de Benito Juárez y uno de 
Solidaridad– y desechó tres solicitudes.

Además, en el caso de la aspirante a 
candidata Aurora Ariadne Santín Coral, 
del municipio de Cozumel, se determi-
nó otorgarle hasta el 21 de enero para 
remitir la documentación que le fue re-
querida, pues debido a las restricciones 
provocadas por el COVID-19, no le ha 
sido posible realizar los trámites corres-
pondientes. 

El organismo recordó que del 14 de 
enero al 12 de febrero se desarrolla la 
etapa de respaldo ciudadano para todas 

las planillas que se declararon proce-
dentes. En los casos de quienes aspiran 
a contender en Othón P. Blanco (Rodrigo 
Cristóbal Camín Cardín, Jorge Enrique 
Rodríguez Ruiz, María de los Ángeles 
Gallegos Pérez, Rufina Cruz Martínez, 
Nabil Eljure Terrazas y Víctor José Luis 
Pérez Sorcia) deberán obtener un míni-
mo de respaldo de al menos 2,586 ciu-
dadanos.

En Benito Juárez: Silverio Córdo-
va López y Erick Daniel Estrella Matos 
deberán obtener como mínimo 9,371 
respaldos ciudadanos, y en Solidaridad 
Manuel Antonio Valencia López reque-
rirá al menos 3,452 respaldos.

Todas las cifras equivalen al 1.5% 
del padrón electoral de los municipios 
respectivos, con corte al 31 de agosto de 
2020. (Redacción)

TRANSCURRE SIN novedades el segundo día 
de aplicación de la primera dosis a personal 
médico de Quintana Roo.

El martes, nueva 
remesa de vacunas

CHETUMAL.- El próximo martes 
llegará otra remesa de vacunas Pfi-
zer-BioNTecha Quintana Roo, para su 
aplicación a personal de la primera lí-
nea de atención contra el COVID-19, de 
acuerdo con lo informado por el presi-
dente Andrés Manuel López Obrador 
en su conferencia de prensa matutina 
desde Palacio Nacional.

El Gobierno de Quintana Roo, por 
su parte, informó que en el primer día 
de la etapa 1 de la Estrategia Nacional 
de Vacunación se aplicaron un total de 
2 mil 313 dosis contra el virus SARS-
CoV-2 a igual número de trabajadores 
de hospitales que atiendan las áreas 
COVID-19.

El martes pasado llegaron a Quinta-
na Roo cuatro mil 875 dosis, de las cua-
les tres mil 205 se quedaron en Cancún 
y mil 670 en Chetumal. (Redacción)

NIEGA JUZGADO se-
gundo de distrito la 
solicitud de amparo 
interpuesta por la 
empresa, por lo que 
no podrá retomar 
la recolección de 
basura en Cancún en 
tanto se mantiene el 
litigio con el Ayunta-
miento.
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Falso que sectur 
desaparece: torruco

MÉXICO.- El Secretario de Turismo de 
México, Miguel Torruco Marqués, desmintió 
que la Secretaría de Turismo a su cargo vaya a 
desaparecer. El funcionario contestó tajante a 
los rumores que circularon, que es completa-
mente falso, y expresó que en tiempos electo-
rales es cuando se incrementan los “rumoro-
lógos”, lo cual se ha dado en administraciones 
pasadas. “Son tiempos electorales en México, 
surgen siempre especulaciones y los rumores 
están a la orden del día”, agregó que hay que 
comprender que la efervescencia se está dan-
do por los cambios que vienen en el Congreso 
y en los gobiernos de los estados.

Nuevo revés al sat: aNulaN 
juicio a Gordillo

advierte paN de Nuevo 
desabasto de mediciNas

MÉXICO.- Elba Esther Gordillo dio un 
nuevo revés al Servicio de Administración Tri-
butaria, luego de que el Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa anulara una resolución 
de un crédito fiscal que ascendía a 16 millones 
174 mil 075 pesos. Los magistrados considera-
ron que el SAT impidió la garantía de audien-
cia de Elba Esther Gordillo, pues el crédito fis-
cal fue interpuesto cuando estaba privada de 
su libertad. El Tribunal dio un plazo de cuatro 
meses para reponer el procedimiento de fis-
calización, con lo que Gordillo podrá preparar 
su defensa para una nueva audiencia.

MÉXICO.- El diputado federal Miguel Ri-
ggs (PAN) aseveró que este año se presentará 
un nuevo desabasto de medicamentos en el 
sector salud por la mala gestión del Gobierno 
federal para su adquisición. “Tenemos conoci-
miento del retraso en la compra consolidada 
de medicamento que realiza la Oficina de las 
Naciones Unidas de Servicios para Proyectos 
que debía estar lista para el 18 de este mes. 
El calendario de entrega estaba programado 
para mayo de este año, que ya de por sí era 
extremadamente tarde, pero ahora es proba-
ble que las medicinas no lleguen en los prime-
ros dos trimestres del año”, expuso.

BREVES

Vamos a revisar cuántos organismos hay así, 
que significan duplicidades y gastos superfluos: 
AMLO

MÉXICO.- En la administración pública federal exis-
ten más de 200 organismos autónomos que suman un 
presupuesto estimado en 500 mil millones de pesos, por 
lo que se hará una revisión para eliminarlos, insistió el 
presidente Andrés Manuel López Obrador en la confe-
rencia mañanera de este jueves.

Dijo que se evaluará a los organismos autónomos que 
no necesiten una reforma legal para que sean los prime-
ros en ser absorbidos por las dependencias gubernamen-
tales.

“Vamos a hacer la revisión de los que no necesitan 
reforma legal, los que fueron creados por el Ejecutivo…
Vamos a revisar cuántos organismos hay así, que signi-
fican duplicidades y gastos superfluos. Luego, ya vemos 
organismos autónomos creados por ley, y cuántos hay y 
cuánto nos cuesta”.

En el primer caso, enlistó al Sistema Nacional de Pro-
tección de Niñas, Niños y Adolescentes (Sipina) de la 
Secretaría de Gobernación, y en el segundo al Instituto 
Nacional de Acceso a la Información (INAI), el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFT) y la Comisión Fe-
deral de Competencia (Cofece).

“Vamos a suponer que nos ahorramos un 10 por cien-
to, con 50 mil millones”.

Destacó que la administración pública federal se tie-
ne que ir acoplando a la nueva realidad, pues antes el 
gobierno era un “mantenido, bueno para nada” que se 
“tragaba” él mismo el presupuesto. (Agencias)

200 organismos autónomos 
reciben 500 mil mdp al año

MÉXICO.- El INE solicitó a la Vocería de la Presidencia de 
la República informar si los reporteros que preguntaron al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador sobre el proceso 
electoral, en la conferencia del pasado 23 de diciembre, reci-
ben un pago, dio a conocer el diario Reforma.

La Unidad Técnica de lo Contencioso hizo la solicitud en 
el marco de un proceso sancionador contra el Primer Man-
datario por sus declaraciones sobre la alianza PAN-PRI-PRD 
y el proceso electoral en curso durante la conferencia ma-
ñanera de ese día, y porque el Tribunal Electoral le exigió al 
Consejo General pronunciarse.

“Indique si la Presidencia realizó algún pago o prestación 
a la/el periodista que participaron y efectuaron las preguntas 
al Presidente en la conferencia de prensa, y cuál fue el con-
cepto de pago; indique si el Gobierno de la República utilizó 
o no tiempos asignados al Estado para la transmisión de la 
conferencia denunciada”, indica el requerimiento.

“De no cumplir lo ordenado en el presente, en tiempo y 
forma, se le impondrá una amonestación como medida de 
apremio”, advierte el escrito firmado por el titular de la Uni-
dad, Carlos Alberto Ferrer.

En la conferencia de ese 23 de diciembre, un reportero del 
Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, pre-
guntó al primer mandatario su opinión sobre la alianza que 
concretaron un día antes el PRI, el PRD y el PAN.

Al respecto, Jesús Ramírez Cuevas, vocero del presiden-
te López Obrador, rechazó que la Presidencia de la Repúbli-
ca pague a reporteros para que realicen preguntas a modo. 
“Hasta la pregunta ofende (a los periodistas) Esto ya cambió, 
nunca ha habido tanta libertad para preguntar a un presi-
dente. Los corruptos creen que todos son de su misma condi-
ción”, escribió. (Agencias)

Investiga INE preguntas 
en mañanera

Casi 400 personas con 
efectos secundarios por vacuna
En el 96 por ciento de los casos 
fueron reacciones alérgicas 
leves, afirma López-Gatell

AGENCIAS

MÉXICO.- El subsecretario de Pro-
moción y prevención a la Salud, Hugo 
López-Gatell Ramírez, informó que has-
ta el momento un total de 360 personas 
han presentado efectos adversos ante 
la aplicación de la vacuna contra el Co-
vid-19.

En particular han sido reacciones 
alérgicas, que en el 96% de los casos fue-
ron leves, presentando síntomas como 
cefalea (dolor de cabeza), astenia (debi-
lidad general), adinamia (debilidad mus-
cular), dolor o hipersensibilidad, fiebre, 
escalofríos, taquicardia, tos, dolor mus-

cular y de articulaciones, y sólo 12 de las 
personas que presentaron reacciones 
tuvieron síntomas graves por la vacuna.

Hasta el momento en México se ha 
luchado contra la enfermedad infeccio-
sa desencadenada por el virus Sars Cov 
2 mediante la aplicación de la vacuna de 
Pfizer, empresa farmacéutica originaria 

de Estados Unidos.
López-Gatell pidió mantener la cal-

ma con respecto a la aplicación del fár-
maco, puesto que a pesar de tener cien-
tos de personas con efectos secundarios, 
la gran mayoría solo tuvieron síntomas 
leves.

También explicó que el enfermar-
se tras la aplicación de una vacuna es 
normal, ya que lo mismo sucede con las 
usadas para tratar otras enfermedades 
infecciosas por el mecanismo de acción 
que tienen estas en el cuerpo humano.

Por otro lado, la empresa hizo la acla-
ración desde un inicio sobre que había 
que tener cuidado con aquellas perso-
nas que tuvieran alergias graves. En este 
sentido, es este sector el que debe man-
tenerse bajo estricta vigilancia después 
de aplicarse la vacuna.

ORDENÓ A la Presidencia informar si realizó algún pago a periodistas 
que cuestionaron a AMLO.
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el papa FraNcisco y 
beNedicto Xvi, vacuNados

ROMA.- El papa Francisco, de 84 años, 
y el pontífice emérito, Benedicto XVI, de 93 
años, fueron vacunados contra el coronavirus, 
según confirmó el Vaticano. “Hoy podemos 
confirmar que ha sido suministrada la primera 
dosis de la vacuna al papa Francisco y al papa 
emérito en el marco de la campaña de vacu-
nación que comenzó en el Vaticano”, explicó 
el portavoz, Matteo Bruni. El pontífice recibió 
la primera dosis de la vacuna de Pfizer en el 
atrio del aula Pablo VI, que ha sido acondicio-
nado para la campaña de vacunación, y en 
tres semanas recibirá la segunda, al igual que 
el papa emérito.

caravaNa de hoNdureños 
camiNa hacia Guatemala

rusia advierte que 
deteNdrá a opositor 
NavalNi

SAN PEDRO SULA.- Alrededor de 200 
migrantes iniciaron el miércoles en la noche 
una marcha a pie por una carretera hacia la 
frontera con Guatemala, dos días antes de 
la fecha prevista para la salida de una cara-
vana desde San Pedro Sula. El presidente de 
Guatemala, Alejandro Giammattei, decretó 
el “estado de prevención” en la frontera con 
Honduras. El decreto señaló la amenaza de 
que los migrantes ingresen al país sin la docu-
mentación adecuada y sin pasar los controles 
por la pandemia. Más de 2,000 agentes de la 
policía nacional y soldados esperarán en la 
frontera, apuntó la declaración.

MOSCÚ.- Los servicios penitenciarios ru-
sos (FSIN) afirmaron que detendrán al oposi-
tor Alexéi Navalni si vuelve al país, como tiene 
previsto hacerlo el domingo, ya que lo acusan 
de haber violado las condiciones de una pena 
de cinco años de prisión en suspenso, a la 
cual fue condenado en 2015. El FSIN reprocha 
a Navalni –quien está convaleciente desde 
hace meses en Alemania tras un presunto in-
tento de envenenamiento con una sustancia 
neurotóxica del tipo Novichok, concebida por 
expertos soviéticos con fines militares–, no 
haberse presentado a los servicios peniten-
ciarios dos veces por mes.

BREVES

De acuerdo con el encuestador 
Frank Luntz, 91 % de los simpa-
tizantes de Trump dijeron que 
volverían a votar por él

AGENCIAS

WASHINGTON.- El respaldo al pre-
sidente Donald Trump no ha bajado, ni 
siquiera luego de la irrupción en el Ca-
pitolio.

“A pesar de las críticas a su conducta 
desde el 3 de noviembre y la semana pa-
sada, 91 % de los votantes de Trump di-
cen que volverían a votar por él si hoy se 
celebraran otras elecciones presidencia-
les”, tuiteó el encuestador Frank Luntz.

Además, 73% de los votantes encues-

tados respaldan la afirmación 
del presidente de que las elec-
ciones fueron “arregladas”. Y 
67% cree que Trump sería el ga-
nador si los votos se “contaran 
con precisión y justicia”.

La mayoría de los encuesta-
dos cree que Antifa fue el prin-
cipal responsable de la violen-
cia en el Capitolio.

Sin embargo, frente a la pre-
gunta si el presidente debería continuar 
su lucha para permanecer en la Casa 
Blanca, los votantes se dividieron por la 
mitad: 50% dijo que debería aferrarse, 
mientras que 51% dijo que debería aspi-
rar a las elecciones de 2024.

Apenas 32% de los simpatizantes de 
Trump encuestados votarían por otro 

candidato que no sea él. El segundo lugar 
lo ocupa su vicepresidente Mike Pence.

Mientras el Partido Demócrata busca 
destituir al presidente Trump por causa 
de la irrupción en el Capitolio, solo 25% 
de los votantes de Trump encuestados 
afirmaron que el presidente era respon-
sable de los disturbios en el Congreso, 
que dejaron cinco muertos.

Apoyo a Trump se mantiene casi intacto

El presidente de Filipinas, re-
petidamente tildado de sexista, 
añade una perla más a su histo-
rial de declaraciones polémicas

AGENCIAS

MANILA.- El presidente de Fili-
pinas, Rodrigo Duterte, afirmó que la 
presidencia del país no es un trabajo 
para mujeres y que ha desaconsejado a 
su hija Sara, alcaldesa de la ciudad de 
Davao, que opte al cargo en las elec-
ciones del próximo año. 

“Le he dicho a mi hija que no se 
presente porque la compadeceré si 
pasa por lo que yo pasé. Este cargo 
no es para mujeres. La configuración 
emocional de una mujer y un hombre 
es totalmente diferente. Te convertiría 
en un idiota”, declaró Duterte durante 
un discurso de inauguración de una 
autopista en Manila retransmitido por 
las redes sociales. 

El mandatario ha sido acusado de 
sexista en repetidas ocasiones por sus 
comentarios y hace dos años enarde-
ció el movimiento feminista del país 

al insistir en dar un beso en los labios 
a una mujer en un acto público. 

La carrera política de Duterte des-
pegó cuando la presidenta de Filipi-
nas, Corazón Aquino, lo nombró vice-
alcalde de Davao en 1986, después de 
la llamada Revolución del Poder del 
Pueblo, que supuso el exilio del dic-
tador Ferdinand Marcos y el ascenso 
de Aquino a la presidencia, que ocupó 
hasta 1992.

Presidencia no es trabajo 
para mujeres: Duterte

10 países concentren el 95% de vacunas contra Covid
Es necesario que “todos 
los países capaces de 
contribuir, dar y apoyar 
el acceso y el despliegue 
justos de las vacunas lo 
hagan”, advierte la OMS

AGENCIAS

GINEBRA.- Europa tie-
ne que ser solidaria con las 
vacunas, teniendo en cuenta 
que hasta ahora el 95% de las 
dosis han sido utilizadas en 
10 países, instó la dirección 
regional de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS).

Es necesario que “todos los países 
capaces de contribuir, dar y apoyar el 
acceso y el despliegue justos de las 
vacunas lo hagan”, afirmó el director 
para la región Europa de la OMS, Hans 
Kluge, en una rueda de prensa online.

Asimismo, subrayó los “enormes” 
esfuerzos de la organización y sus so-

cios para que cada país pueda obtener 
los fármacos.

Según él, un 95% de las vacunas 
contra el covid-19 administradas en el 
mundo fueron inoculadas en 10 paí-
ses, que no reveló.

Según la web de análisis de datos 
Our world in data, se trata de Estados 
Unidos, China, Reino Unido, Israel, 
Emiratos Árabes Unidos, Italia, Rusia, 

Alemania, España y Canadá.
En poco más de un mes, 

unos 28 millones de dosis 
fueron inyectadas en unos 46 
países, declaró el miércoles el 
director de emergencias de la 
OMS, Michael Ryan.

Pero, pese al inicio de las 
campañas de vacunación, la 
rapidez de propagación de 
las nuevas cepas del virus, 
especialmente las detecta-
das en Reino Unido y Sud-
áfrica, crea preocupación. 
“La situación es alarmante”, 
confirmó Kluge.

En la región Europa, 25 países han 
detectado casos relacionados con la 
nueva cepa VOC 202012/01. “Con una 
transmisibilidad mayor y una grave-
dad de la enfermedad similar, la va-
riante suscita preocupación: sin un 
mayor control para frenar la propaga-
ción, habrá un mayor impacto en los 
centros de salud, casi desbordados y 
bajo presión”, explicó.
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aeroméXico plaNea 
despedir a otros 374 
sobrecarGos

MÉXICO.- La empresa Aerovías de Méxi-
co, Aeroméxico, se propone recortar a otros 
374 sobrecargos, además de los 616 que 
despidió a finales del año pasado, con el ar-
gumento de restructura financiera bajo el am-
paro del Capítulo XI de la Ley de Quiebras de 
Estados Unidos con el fin de enfrentar la crisis 
financiera ocasionada por el Covid-19. Agregó 
que la compañía también planteó terminar las 
relaciones individuales de trabajo conforme la 
Ley Federal del Trabajo, es decir, otorgará tres 
meses de salario y prima de antigüedad al 27 
de enero de 2021 fecha en que Aeroméxico 
pagará las indemnizaciones.

tequila rompe récords de 
produccióN y eXportacióN

MÉXICO.- La agroindustria del tequila 
mexicano rompió tres marcas en producción, 
exportación y consumo de agave en 2020, a 
pesar de la crisis sanitaria y económica pro-
vocada por la pandemia del COVID-19 a nivel 
mundial, informó el Consejo Regulador del Te-
quila. Detalló que, de acuerdo con cifras regis-
tradas, la producción de la bebida alcanzó los 
374 millones de litros, 6.3% más que en 2019, 
siendo también el mejor año para la produc-
ción de tequila 100% de agave que llegó a su 
máximo nivel histórico de 228 millones de li-
tros producidos de esta categoría.

arribo de turistas 
iNterNacioNales cayó 
42.4% eN 2020

MÉXICO.- La Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
advirtió que la actividad turística en México 
tuvo una caída de 42.2% en 2020, en rela-
ción con 2019. Refirió que además las divisas 
también disminuyeron considerablemente, al 
tener un decremento de casi 52% respecto 
a 2019. José Manuel López Campos, líder de 
Concanaco, dijo que se alcanzó la cifra de 11 
mil 821 millones de dólares, y que para 2021 
la Secretaría de Turismo estima que sea de 
17 millones de dólares, por lo que es impres-
cindible lograr el control de la pandemia de 
COVID-19.

BREVES

Devoluciones disminuyeron 1% 
con relación al 2019: SAT

MÉXICO.- La recaudación entre 
grandes contribuyentes por actos de fis-
calización creció 135% el año pasado, 
aunque el número de sujetos a los que 
se aplicó lo hizo apenas 4.7%, reportó 
el Servicio de Administración Tributa-
ria (SAT). Los más de 92 mil millones de 
pesos que entraron al fisco por este con-
cepto son 2.5 veces más de lo que se solía 
recaudar en años previos.

El organismo detalló que mientras en 
2019 ejerció sus facultades de compro-
bación en 844 grandes contribuyentes 
y recaudó 39 mil 281 millones de pesos; 
en 2020 ingresó en efectivo 92 mil 252 
millones de pesos tras verificar los sal-

dos de 884 empresas. Es decir, mientras 
hace dos años obtuvo un promedio de 47 
millones de pesos por cada sujeto revisa-
do, el pasado percibió 104 millones por 
la misma medida.

La mayor parte de esta recaudación 
provino de los acuerdos a los que llega-
ron autoridad y consorcios para que és-
tos pagaran, pero también se recaudaron 
3 mil 579 millones de pesos luego de que 

la Procuraduría Fiscal de la Federación 
interpuso querellas contra dos de ellos 
por defraudación fiscal.

El organismo también dio a conocer 
que el año pasado las devoluciones caye-
ron 1% real respecto de 2019 y se debe, 
sobre todo, a que se rembolsó menos a 
los grandes contribuyentes, que suelen 
recibir siete de cada 10 pesos que regre-
sa el SAT.

En 2020, se entregaron 620 mil 482 
millones de pesos en devoluciones tri-
butarias. A los grandes contribuyentes 
fueron 434 mil 298 millones de pesos, 
3.7% menos que en 2019 y para el resto 
de quienes pagan impuestos, éstas au-
mentaron 6% para un total de 186 mil 
184 millones de pesos rembolsados. (La 
Jornada)

Recaudación entre grandes 
contribuyentes creció 2.5 veces

Mexicanos gastaron 8% 
menos en tarjetas de crédito

MÉXICO.- En 2020, los mexicanos gastaron 963 mil 288 millo-
nes de pesos con sus tarjetas de crédito, cifra 8.3% menor respecto 
a la reportada un año antes, que fue de un billón 50 mil 490 millo-
nes, indicó la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de 
los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef).

El organismo precisó que en el sector de restaurantes, entre 
enero y diciembre se dejaron de gastar como mínimo alrededor de 
52 mil millones de pesos, con tarjetas de crédito y débito.

De acuerdo con el organismo, el gasto de los mexicanos con 
cuentas de crédito de los bancos tuvo caídas consecutivas desde 
marzo, cuando se dieron a conocer los primeros casos de Covid-19 
y se aplicaron las medidas de confinamiento.

Abril, mes con las restricciones más estrictas, tuvo mayor dis-
minución en el monto gastado con este tipo de tarjetas, puesto 
que retrocedió 32.5% con respecto a igual mes de 2019.

En cuanto al gasto en restaurantes con ambos medios de pago, 
de enero a diciembre de 2020 fue por 67 mil 783 millones de pesos, 
mientras en el mismo lapso de 2019 fue por 119 mil 408 millones, 
es decir, de forma anualizada, la caída es de 43.2%.

Al contrario de las tarjetas de crédito, lo gastado en todo 2020 
con cuentas de débito ascendió a un billón 593 mil 387 millones 
de pesos, 6% más de lo reportado en 2019, que fue un billón 502 
mil 58 millones. Solamente en abril, mayo y junio hubo retroceso 
respecto a lo observado en esos mismos meses del año anterior, 
con reducciones de 14.2, 5.2 y 3.4 por ciento, respectivamente.

Según la Condusef, si se conjuntan las cuentas de crédito con 
las de débito, el monto gastado por los mexicanos el año pasado 
ascendió a 2 billones 556 mil 676 millones de pesos, lo que repre-
sentó un avance marginal de 0.1% si se compara con el gasto en 
ambos rubros el año antepasado, que fue de 2 billones 553 mil 73 
millones. (La Jornada)

SU PREDICCIÓN subió medio punto con relación a la hecha en 
diciembre; la institución ve peligro para las inversiones con las 
reformas que busca el gobierno federal.

MÉXICO.- México logrará un crecimiento del Producto 
Interno Bruto (PIB) del 3% en 2021, con una caída del 8.5% 
en 2020, estimó Bank of America Securities (BofA). La nota 
actual de la institución mejora la expuesta en diciembre, 
cuando esperó un crecimiento del 2.5% en 2021.

“Caemos 8.5% y sólo recuperamos 3%, entonces queda-
mos muy por debajo de lo que producíamos antes de la pan-
demia, a eso me refiero cuando digo que tenemos un proble-
ma de crecimiento y aunque llegara a crecer hasta cinco por 
ciento esto no cambiaría el problema”, planteó Carlos Ca-
pistrán, economista en jefe para México y Canadá de BofA.

El economista planteó que el país podría llegar a crecer 
hasta un 8% en 2021, pero si no hay cambios en las políticas 
que se ejecutan actualmente, sólo se crecerá 3%. 

En caso de que proceda la eliminación de organismos 
autónomos, planteados por el Presidente López Obrador, 
además de la siguiente discusión en el Congreso sobre las 
modificaciones planteadas a la Ley del Banxico podrían 
afectar y hasta deteriorar la calificación crediticia de Mé-
xico y hasta se podrían efectuar recortes a la nota sobera-
na del país.

“El problema es que quiere cambiar muchas políticas, 
quiere cambiar la Ley del trabajo para el outsourcing, quiere 
cambiar la Ley de Banxico, quiere cambiar la Constitución 
para eliminar algunos organismos autónomos, quiere cam-
biar y cambiar y eso genera incertidumbre, entonces lo que 
necesitamos es un periodo en donde se planteen las reglas 
del juego y esas no vayan a cambiar en un buen rato y eso 
permite a los inversionistas tener tranquilidad”, expuso. 
(Agencias)

México crecería 
3% en 2021: BofA

CONSECUENCIA DE la pandemia; durante 2020 redujeron también 
43.2% su uso en restaurantes: Condusef.
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REDACCIÓN

CANCÚN.- En un comunicado, la 
Fiscalía General del Estado de Quinta-
na Roo dio a conocer la vinculación a 
proceso de Brian “Z” por su probable 
participación en el delito contra la sa-
lud, en la modalidad de posesión del 
estupefaciente conocido como Canna-
bis o marihuana.

El Juez otorgó la prisión preventiva 
como medida cautelar y fijó un plazo 
de 15 días al Ministerio Público para el 
cierre de la investigación complemen-
taria, se indicó.

Cabe recordar que el pasado 8 de 
enero, Brian “Z” fue recapturado en 
Puerto Vallarta, Jalisco como resulta-
do de los convenios de colaboración 
que la FGE QROO mantiene con todas 
las Fiscalías de los estados del país, así 
como con la Fiscalía General de la Re-
pública.

Las primeras horas de la madruga-
da del domingo 10 de enero el deteni-

do llegó custodiado por agentes de la 
FGE en un vuelo comercial procedente 
de Puerto Vallarta, vía Guadalajara, 
Ciudad de México y finalmente a la 
ciudad de Cancún donde tribunales 
lo requerían para enfrentar diversos 
delitos, entre ellos Contra la Salud, 
Homicidio y Portación de Arma prohi-
bida, para lo cual, los Policías de In-

vestigación lo trasladaron primero a la 
Representación Social para practicarle 
un examen médico; posteriormente, 
-bajo un fuerte operativo de seguri-
dad-, Brian “Z” fue ingresado al Cen-
tro de Readaptación Social de Benito 
Juárez.

Vinculan a proceso a Brian “Z”
Fue trasladado desde Puerto Vallarta el pasado domingo, para enfrentar acusaciones por delitos con-
tra la salud, homicidio y portación de arma prohibida

MÉXICO.- La Fiscalía General del Estado (FGE) de 
Guerrero dio a conocer este 14 de enero que recibió 
de instancias federales una carpeta de investigación 
en contra de Félix Salgado Macedonio, aspirante al 
gobierno del estado, a quien se investiga por el delito 
de violación sexual.

En un comunicado, la FGE de Guerrero señala 
que la Fiscalía General de la República (FGR) envío la 
carpeta contra Félix Salgado Macedonio, y ahora se 
encuentran en la etapa de estudio y análisis jurídico 
“para determinar lo que en derecho proceda”.

Además, señalaron que ya proporcionan asisten-
cia jurídica a la víctima de identidad reservada que 
fue puesta en situación de vulnerabilidad luego de 
que el exfiscal estatal Xavier Olea revelara el 6 de ene-
ro pasado datos sobre la investigación por el delito de 
violación.

Félix Salgado Macedonio ha estado en el ojo del 
huracán en las últimas semanas luego de que el Mo-
vimiento de Regeneración Nacional (Morena) lo per-
filara como candidato al gobierno de Guerrero para la 
elección del próximo 6 de junio.

La posibilidad de que el senador con licencia y 
exalcalde de Acapulco logre la candidatura pese a es-
tar acusado de violación desató una oleada de críticas 
y movilizaciones de colectivas feministas al interior 
y al exterior de Morena, tanto en Guerrero como en 
Ciudad de México. (SDP Noticias)

MIAMI.- “Duarte posee 
evidencia no refutada de que 
su vida corre grave peligro si 
regresa México”, señala su de-
fensa en una moción presen-
tada a la jueza Lauren Fleis-
cher Louis, publicada este 
jueves.

El exgobernador mexi-
cano, que enfrenta cargos de peculado y asociación 
para delinquir, ha alegado “persecución política” de 
su sucesor en el cargo, el panista Javier Corral.

“Corral no solo ha acusado falsamente al Sr. Duar-
te de ser un informante contra los cárteles de la droga 
en su permanencia en Estados Unidos, sino (que) su 
asesor político principal también admitió que el Sr. 
Duarte sería asesinado al ser encarcelado en México”, 
señala el documento.

La moción es la respuesta a los alegatos de la Fis-
calía de Estados Unidos, que representa al gobierno 
de México en este caso, los cuales fueron presentados 
por el fiscal Jason Wu.

La defensa asegura también que el propósito de 
Corral ha sido solicitar la extradición de Duarte du-
rante los últimos tres años “para distraer la atención 
de su pobre desempeño y mejorar su carrera política, 
incluso en su búsqueda de la presidencia mexicana”.

En el documento, los abogados piden a la jueza 
“desestimar” la certificación para su extradición, alu-
diendo que hay una “falsa equivalencia” en el cargo 
de peculado. El texto señala que el delito mexicano 
de peculado no es equivalente al de “malversación 
de fondos” en Estados Unidos y, por tanto, “no puede 
satisfacer el requisito de doble incriminación”. El pe-
culado “carece de un elemento de intención”, agrega.

La defensa de Duarte subraya que no se ha de-
mostrado que “la conducta involucrada sea delictiva 
en ambos países. “De igual forma, argumenta que no 
hay “causa probable de que Duarte cometió peculado 
y asociación para delinquir”. (Agencias)

FGE confirma carpeta en contra 
de Salgado por violación

Duarte “estará en peligro” 
si es extraditado: defensa

Aprehenden en la ZH a 
extranjero acusado de violación

CANCÚN.- La 
Fiscalía General del 
Estado de Quinta-
na Roo informó que 
policías de investi-
gación adscritos a la 
Fiscalía Especializada 
en Investigación de 
Delitos contra la Li-
bertad Sexual y el Li-
bre Desarrollo de la Personalidad dieron 
cumplimiento a una orden de aprehensión 
en contra de Jean “P” por el delito de vio-
lación en agravio de una víctima de iden-
tidad reservada, relacionado en la carpeta 
administrativa 15/2021.

El mandato judicial fue cumplido des-
pués de realizar una orden de cateo gira-
da por un juez de control, para ingresar al 
domicilio de Jean “P”, de origen extranjero, 
ubicado en el bulevar Kukulcán, luego de 
que la víctima presentara una denuncia en 
su contra.

Asimismo, los actos de investigación 
iniciados por la autoridad ministerial 
permitieron identificarlo como probable 
participante en hechos ocurridos el 31 de 
diciembre, cuando –al parecer– mediante 
el uso de la fuerza, cometió el ilícito al in-
terior de su vivienda.

El detenido ya fue puesto a disposición 
del juez de control para que enfrente pro-
ceso penal, mientras tanto, se encuentra 
en prisión preventiva. (Redacción)

MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obra-
dor reveló que los cuñados del exmandatario Carlos Sali-
nas de Gortari se benefician con los contratos que tiene el 
Gobierno federal por las prisiones privadas en el país, los 
cuales fueron entregados durante el sexenio de Felipe Cal-
derón Hinojosa.

“Unos de estos que recibieron contratos, los cuñados 
de Carlos Salinas de Gortari. Se servían con la cuchara 
grande, por eso no hay investigación”, acusó en su confe-
rencia matutina. Pidió imaginar cuánto dinero se puede 
ahorrar el gobierno ahora que se revisarán “los contratos 
de los penales, de los reclusorios, lo que se dio a conocer 
ayer. Ese gran abuso de pagar por 12 mil reclusos que están 
en ocho penales, 16 mil millones de pesos al año”.

“Un costo por recluso sin incluir vigilancia, sin incluir 
lo que paga el Estado por la custodia, de tres mil 500 pesos 
diarios por recluso. Al mes, como 100 mil pesos, lo que está 
ganando el Presidente. 16 mil millones de pesos al año. Y 
los contratos entregados a puro influyente y hasta a due-
ños de medios de información, y a políticos o familiares de 
políticos”, afirmó.

El miércoles, Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secre-
taría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), detalló 
que existen contratos con ocho centros penales privados: 
dos en Guanajuato, uno en Sonora, otro en Oaxaca, uno 
más en Durango, uno en Chiapas, el femenil de Morelos y 
uno en Michoacán.

Rodríguez aseguró que “la firma de estos convenios 
tuvo lugar en la época del entonces Presidente de la Re-
pública, Felipe Calderón Hinojosa, cuando el Secretario de 
Seguridad federal era Genaro García Luna”, quien ahora se 
encuentra preso en Estados Unidos por presuntos nexos 
con el narcotráfico en México.

“El gasto anual que se está pagando en estos últimos 
nueve años es de un total de 75 mil 661 millones de pesos 
y es correspondiente a solamente 36 por ciento del pago 
total. Aún hay un monto pendiente por pagar en los años 
siguientes de 190 mil 638 millones de pesos que corres-
ponderá en algunos penales hasta el 2032 y en otros hasta 
el 2036 o 2037. Así se hace un costo total proyectado a 20 
años, es aproximado de 266 mil 300 millones de pesos”, 
dijo. (Sin Embargo)

Cuñados de Salinas se benefician 
con contratos de penales: AMLO
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Denuncian plagio a Diseño 
De huipil mazateco
La marca australiana Zimmermann pidió disculpas después de 
que se le acusara de plagio por el diseño de uno de sus vesti-
dos.
¿De qué acusa el Instituto Oaxaqueño a la marca australiana?
A través de redes sociales, la dependencia de Oaxaca señaló que 
reprueban el plagio de la marca Zimmermann, especialmente 
de su colección “Resort Swim 2021” y de las pieza “Pictured, the 
Riders Panelled Tunic Dress & Wide Brim Boater”. Sí, esto porque 
según el Instituto Oaxaqueño de Artesanías, esta prenda tiene el 
diseño y la iconografía de las poblaciones mazatecas de la Ca-
ñada, principalmente de Huautla de Jiménez y de San Bartolomé 
Ayautla. “La pieza ‘The Lulu Drop Waist Mini Dress & Scoop Bikini’ 
presenta gran similitud en el diseño del huipil tradicional de Ja-
lapa de Díaz de la región papaloapan”, se lee en el comunicado 
sobre otra de las prendas de la marca. Finalmente, el Instituto hizo 
un llamado enérgico a la marca Zimmermann para que explique 
los elementos iconográficos y técnicos de las piezas mencionadas 
que forman parte de su colección Resort Swim 2021.
¿Qué respondió Zimmermann por la acusación de plagio?
Por medio de su cuenta oficial de Instagram, la marca australiana 
pidió disculpas: “Reconocemos que el vestido tipo túnica con pa-
neles de nuestra actual colección Swim se inspiró en lo que ahora 
entendemos como una prenda tradicional de la región de Oaxaca, 
en México. Pedimos disculpas por el uso sin el crédito apropiado a 
los propietarios culturales de esta forma de vestir y por la ofensa 
que esto ha causado”. “Aunque el error no fue intencional, cuando 
se nos informó hoy, el artículo se retiró inmediatamente de todas 
las tiendas Zimmermann y de nuestro sitio web. Hemos tomado 
medidas para garantizar que esto no vuelva a suceder en el futu-
ro”, agregó por último.

El 7 de junio de 1999, Paco Stan-
ley fue asesinado. Todo mundo se 
detuvo para escuchar o ver la la 
noticia de que uno de los presenta-
dores de televisión más populares, 
había sido asesinado: un sujeto con 
una ametralladora, le disparó en 20 
ocasiones, cuatro de esas balas ter-
minaron con su vida.

Conforme pasó el tiempo, el caso 
tomó más la atención de los medios 
a nivel nacional. ¿Por qué matarían 
a Paco Stanley con tanta violencia? 
Y luego las preguntas se tornaron 
a quienes lo habían acompañado 
al restaurante donde fue asesina-
do y quienes estaban con el en su 
programa. ¿Por qué Mario, su mejor 
amigo aparentemente, había tarda-
do tanto en salir del restaurante? 

Y ahora, en medio de un sinfín 
de producciones sobre la vida de las 
celebridades o los casos más mediá-
ticos de un país, es que se anuncia 
que habrá una serie basada en el 
caso de Paco Stanley. 

Una serie sobre la muerte de 
Paco Stanley

De acuerdo con información de 
El Universal, Paola Durante, una 
edecán del programa de Paco Stan-
ley que fue señalada como una de 
las responsables del asesinato, con-
firmó que estará detrás de una serie 

sobre el crimen junto a Mario Beza-
res, quien pasó dos años en prisión 
por el mismo caso.

Paola dijo que los planes esta-
ban sobre la mesa desde hace más 
de un año, pero se retrasaron por 
la pandemia. Ahora, tuvo un se-
gundo acercamiento y hay hay un 
plan más sólido para llevar a cabo 
una serie que cuente el asesinato de 
Stanley. Lo que no se sabe aún, es el 
formato de la serie; es decir, si será 
documental o jugará con elementos 
de ficción. 

Según el mismo medio, también 
habrá un documental sobre el caso. 
¿Dónde lo podremos ver? Una pla-
taforma de streaming estaría detrás 
de la producción de ambos títulos. 
De hecho, parte de la información 
revela que Netflix se acercó a Be-
zares hace un tiempo para llevar a 
cabo un proyecto similar.

¿La versión de los implicados?
Desde luego, estas producciones 

contarán la versión de los hechos 
de Paola Durante y Mario Bezares. 
Mayito fue uno de los principales 
sospechosos en el asesinato de Paco 
Stanley a partir de que él se encon-
traba en el baño, retrasado, cuando 
todos ya estaban fuera del restau-
rante.

El 2 de septiembre de 1999, se le 
dictó auto de formal prisión a Mario 
Bezares, por lo que pasó dos años 
en prisión. En cuanto a Paola, como 
mencionamos, era una de las edeca-
nes de Una tras otra de Paco Stan-
ley. Pasó un año y medio en prisión 
acusada de ser el actor intelectual, 
junto a Bezares, del asesinato del 
presentador.

Ambos salieron de la cárcel por 
falta de pruebas y elementos para su 
detención. 

Mexican Crime Story: Habrá una serie 
sobre el asesinato de Paco Stanley
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aprueba ue consumo 
alimenticio De 
gusanos

méxico: 10 millones 
De ataques cibernéti-
cos en 6 meses

PARÍS.- Los gusanos amarillos pronto po-
drían encontrar su camino a los platos de 
pasta y de cenar en Europa, después de 
convertirse en el primer insecto aprobado 
en la región para la alimentación humana. 
La decisión del miércoles de la Agencia Eu-
ropea de Seguridad Alimentaria (AESA) alla-
na el camino para que se utilicen enteros 
y secos en el curry y otras recetas y como 
harina para hacer galletas, pasta y pan. A 
pesar de su nombre, los gusanos de la ha-
rina, ricos en proteínas, grasas y fibras, son 
larvas de escarabajo más que gusanos y ya 
se utilizan en Europa como ingrediente de 
alimentos para mascotas.

MÉXICO.- En el primer semestre de 2020 
México sufrió casi 10 millones de ataques de 
programas maliciosos, entre ellos la suplan-
tación o phishing, una técnica utilizada por 
ciberdelincuentes para obtener información 
de cuentas bancarias y/o de seguridad so-
cial de las personas, contraseñas y otros da-
tos. Este delito se realiza a través del envío 
de mensajes, llamadas o correos electróni-
cos para suplantar a una entidad legítima, 
como puede ser un banco, una red social, 
un servicio o una entidad pública. En 2019 
México ocupó el lugar 25 en el mundo con 
más ataques de phishing y el 12 en América 
Latina.

Descubren una 
nueva especie 
De abeja salvaje
JERUSALÉN.- Un equipo internacional de 
científicos ha descubierto una nueva espe-
cie del género de abejas Lasioglossum que 
vive en las dunas de arena de Israel. La fa-
milia a la que pertenece, Halictidae (común-
mente conocidas como abejas sudoríparas), 
es la mayor de todos los géneros de abejas. 
La mayoría de estas especies anidan en el 
suelo, pero algunas lo hacen en troncos 
podridos. La especie recién descubierta, lla-
mada Lasioglossum dorchini, muy pequeña, 
de aproximadamente 6 mm de largo, sólo 
ha sido vista en la llanura costera central de 
Israel.

BREVESLa Covacha del Aj Men
Por | Claudio Obregón Clairin | Facebook: Claudio Obregón Clairin / Investigador, Guía y Promotor Cultural 

“Géiser galáctico” se 
activa cada 114 días

HONOLULU.- Un equipo internacional de astrónomos ha des-
cubierto el equivalente cósmico a un géiser que brota regularmen-
te: una galaxia distante que entra en erupción aproximadamente 
cada 114 días.

Utilizando datos de distintas misiones espciales, los científi-
cos han estudiado 20 estallidos repetidos de un evento llamado 
ASASSN-14ko. 

“Creemos que un agujero negro supermasivo en el centro de la 
galaxia crea las explosiones, ya que consume parcialmente una es-
trella gigante en órbita”, dijo en un comunicado Anna Payne, be-
caria graduada de la NASA en la Universidad de Hawai en Manoa. 

ASASSN-14ko fue detectado por primera vez el 14 de noviem-
bre de 2014 por el All-Sky Automated Survey for Supernovae 
(ASAS-SN), una red global de 20 telescopios robóticos con sede 
en la Universidad Estatal de Ohio (OSU) en Columbus. Ocurrió en 
ESO 253-3, una galaxia activa a más de 570 millones de años luz 
de distancia en la constelación austral de Pictor. En ese momento, 
los astrónomos pensaron que el estallido probablemente fue una 
supernova, un evento único que destruye una estrella.

Seis años más tarde, Payne estaba examinando datos ASAS-SN 
cuando, al observar la curva de luz ESO 253-3, o el gráfico de su 
brillo a lo largo del tiempo, notó de inmediato una serie de des-
tellos espaciados uniformemente: un total de 17, todos separados 
por unos 114 días. Cada destello alcanza su brillo máximo en apro-
ximadamente cinco días, luego se atenúa constantemente.

Los astrónomos sugieren que uno de los agujeros negros su-
permasivos de la galaxia, uno con aproximadamente 78 millones 
de veces la masa del Sol, interrumpe parcialmente una estrella gi-
gante en órbita. La órbita de la estrella no es circular, y cada vez 
que pasa más cerca del agujero negro, se abulta hacia afuera, des-
prendiendo masa pero sin romperse por completo. Cada encuen-
tro elimina una cantidad de gas equivalente a aproximadamente 
tres veces la masa de Júpiter. (Agencias)

Jürki y Los Filamentos en las Torres de Cristal

Una corriente fría me condujo hasta 
un valle rodeado de sombras azu-
les. Tomé asiento entre dos enig-

mas olvidados por los abuelos y junto a 
unas rocas coloidales, descubrí la pre-
sencia de Jürki, me saludó y empezamos 
a compartir el magnetismo de nuestros 
filamentos, luego nos acomodamos en 
la sensación de indiferencia y recordába-
mos que olvidábamos. 

Jürki comía unas extrañas bolas pelu-
das de las cuales surgía un vapor dorado 
que perfumaba el ambiente.

¿Qué comes? —le pregunté— Jürki 
tomó una bola con sus samas y colocó su 
intención en el centro de ella, la partió en 
dos y de su interior surgió una música con 
sabor a bosque, de pronto emergieron 
tres ríos que rodeaban un castillo sin al-
menas y ubicamos a una energía femeni-
na que dormitaba solidificada entre flores 
marchitas.

Y lo sorprendente —dijo Jürki— es 
que lo que vemos es el reflejo de las fan-
tasías creadas por seres que habitan en 
un tiempo suspendido por la excepción. 
Algunos de ellos mantienen contacto con 
nosotros, son esos fluidos ovoides que en 
ocasiones nos visitan cuando el vacío se 
aburre.

Ah… son ellos entonces —respondí—, 
me he dado cuenta que son energías con 
un montón de obsesiones, se entregan 
apasionadamente y son incongruentes.

El tiempo fue cuesta arriba y Jürki 
decidió tomar una siesta, el desasosiego 
bruñía mis pensamientos y la displicen-
cia merodeaba mis emociones. El reposo 
energético que me envolvía era por de-
más asfixiante, un estupor amarillo im-
pedía los movimientos de mis filamentos, 
me sentía acorralado por la inercia del 
hastío.

Una bola peluda apareció entre las 
masas coloidales de nuestros guardianes, 
recorrió con sigilo los jardines de hielo y 
los vacíos del mar quebradizo, subió las 
14 Plantas de Cristal, se desdobló en un 
huevo violeta y se postró frente a mí.

Hola —me saludó y continuó—, se 
nota que estás molesto y eso es realmen-
te absurdo ya que estás en la cima de las 
Plantas de Cristal. 

La conciencia ovoide manifestaba 
seguridad en sus deseos y en sus inten-
ciones, no parecía provenir del tiempo de 
excepción que comentaba Jürki, es más, 
casi leía mis codificaciones.

Perturbado por su gratuita irreveren-
cia, la tomé con mis samas de los filamen-

tos que emanaban de su cintura, los en-
redé hasta que formaron un solo campo 
energético y logré que ningún trazo de su 
energía quedara fuera de mi control. Iba 
a engullir el suculento envoltorio ener-
gético pero escuché su voz que pedía cle-
mencia, decía que había cruzado muchos 
espacios donde los gases danzaban y los 
grupos de conciencia circulaban en los 
ríos de la indolencia. 

Quedé conmovido por la sensación de 
contar con alguien que me acompañara 
mientras mis amistades se despertaban 
de su siesta, dudé un instante pero callé 
sus lamentos de un bocado.

Aún Jürki está dormido y sigo inmer-
so en éste delicado estupor amarillo. La 
Placidez del Silencio me preguntó si no 
hubiera preferido conservar prisionera a 
esa energía ovoide en lugar de haberme 
anexado su experiencia.

Mira Placi —le contesté—, he apren-
dido a ocupar mi entorno, atender a esas 
conciencias significa crear un acuerdo en 
el que invariablemente te ves compro-
metido a justificar su asombro y luego se 
vuelve muy meloso compartir filamentos 
con ellas. Vienen a aprender y esa irreve-
rente criatura llegó muy altanera… son 
de lo peor.

YAKARTA.- Un grupo de arqueólogos ha descubierto la 
pintura rupestre más antigua del mundo conocida hasta aho-
ra: una imagen de tamaño natural de un jabalí salvaje que se 
hizo hace al menos 45 mil 500 años en Indonesia. 

El coautor Maxime Aubert, de la Universidad Griffith de 
Australia, dijo que el estudiante de doctorado Basran Burhan 
encontró la obra plástica en la isla de Célebes en 2017, en la 
cueva de Leang Tedongnge, ubicada en un lejano valle rodea-
do por escarpados acantilados de piedra caliza, sólo accesible 
en temporada seca debido a las inundaciones durante la tem-
porada de lluvias. 

De 136 centímetros de largo por 54 de alto, el jabalí verru-
goso de Célebes fue pintado con pigmento ocre rojo oscuro 
y tiene una pequeña cresta de pelos, así como un par de las 
verrugas faciales en forma de cuerno características de los 
machos adultos de la especie. 

Hay dos huellas de manos sobre las patas traseras del jaba-
lí, que parece estar frente a otros dos cerdos que se conservan 
sólo parcialmente, como parte de una escena narrativa. 

Los humanos han cazado jabalíes o cerdos verrugosos de 
Célebes durante decenas de miles de años, y estos son una 
presencia clave de las obras de arte prehistóricas de la región, 
particularmente durante la Edad del Hielo. 

El equipo cree que la obra de arte fue hecha por Homo Sa-
piens en lugar de especies humanas ahora extintas como los 
denisovanos, pero no puede decirlo con certeza. 

Para hacer huellas de manos, los artistas tendrían que co-
locarlas sobre una superficie y luego escupir pigmento sobre 
ellas, por lo que intentarán extraer muestras de ADN de la sa-
liva residual.

Descubren la más 
antigua pintura rupestre

DE AL menos 45,500 años de antigüedad, representa un jabalí 
verrugoso, una especie cazada en Indonesia desde tiempos 
inmemoriales.
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Francesca jones, la tenista 
británica con 8 DeDos 
Francesca Jones se convirtió en una de las invi-
tadas al primer Grand Slam del año, en Austra-
lia, luego de superar las rondas de calificación. 
La británica de 20 años de edad jugará su prime-
ra torneo grande después de haberse quedado 
en el camino en 2018 y 2019 en Wimbledon. 
Fran, como también se hace conocer, eliminó en 
la primera ronda a la rumana Monica Niculescu 
y en la segunda ronda a la china Lu Jia-jing, en 
Abu Dabi, por lo que ahora viajará a Austra-
lia para permanecer en cuarentena por dos 
semanas, como lo establecen las autoridades 
sanitarias de Australia, y debutar en un Grand 
Slam. El día de su debut podrá dar un golpe más 
a los pronósticos médicos, que apuntaban a que 
nunca podría jugar tenis, después de nacer con 
ectrodactilia, un síndrome en el que el patrón es 
la malformación de extremidades. En el caso de 
la tenista nacida en Leeds, el síndrome (un con-
junto de signos y síntomas) le hizo desarrollarse 
con cuatro dedos en cada mano. En uno de los 
pies tiene cuatro dedos y en el otro sólo tres.

JULIO CÉSAR CHÁVEZ FUE 
MEJOR BOXEADOR QUE 
MAYWEATHER: MIKE TYSON
El excampeón mundial de los pesos pesados minimizó los logros de 
Floyd y los comparó con las victorias obtenidos por el púgil mexicano

Mike Tyson, una de las voces au-
torizadas en el boxeo mundial, dio 
un “derechazo” a Floyd Mayweather y 
aseguró que el estadounidense no es el 
mejor púgil, como él se autodenomina. 
Para ‘Iron Mike’, Julio César Chávez o 
Sugar Ray Robinson son mejores pe-
leadores que ‘Money’ y sus récords lo 
respaldan.

“Que no diga Mayweather que es el 
mejor peleador con 50-0. Julio César 
Chávez tuvo 90 peleas invicto, peleaba 
contra cualquiera que quisiera pelear 

con él, cualquiera que estuviera en los 
rankings”, sentenció para el podcast 
Hotboxin. Sin embargo, Tyson no le res-
tó calidad a la carrera de Mayweather.

“Floyd es un gran peleador, no me lo 
tomen a mal, pero tuvo 50 peleas invic-
to, Sugar Ray Robinson tuvo 47 peleas, 
perdió una, y luego tuvo una racha de 
78 triunfos. Con 60 nocauts”.

Mike ganó 50 peleas; 44 fueron por 
la vía del nocaut. Por su parte, “La Le-
yenda” obtuvo 107 victorias (86 KO´s), 
seis derrotas y dos empates.

James Harden unirá su talento con Kevin Durant y Kyrie Irving, 
para formar un equipo imponente en los Nets de Brooklyn. Los 
Nets de Brooklyn presentaron a James Harden como su nuevo 
jugador; la Barba unirá su talento con Kevin Durant y Kyrie Irving, 
para formar un monstruo de tres cabezas en Nueva York. Después de 
que la noticia trascendió ayer, la quinteta lo hizo oficial esta mañana 
de jueves. Este traspaso involucró a tres equipos y varios jugadores: 
los Nets traspasaron a Jarrett Allen y Taurean Prince a Cavaliers de 
Cleveland y a Caris LeVert y Rodions Kurucs, junto con siete futuras 
elecciones de Draft de la NBA, a Houston Rockets, que también 
recibieron a Dante Exum, procedente de Cleveland. “James [Harden] 
es uno de los anotadores y creadores de juego más talentosos de la 
Liga y estamos encantados de traer su talento especial a Brooklyn”, 
comunicó el gerente de la organización. “También, queremos 
agradecer a los jugadores que se van, para el éxito del equipo y han 
tenido un impacto enorme en nuestra organización. Ha sido un placer 
verlos crecer como jugadores y como personas y siempre serán parte 
de la familia de los Nets”. Harden, conocido por su tupida y larga 
barba, fue nombrado Jugador Más Valioso de la NBA en 2018, pero 
los constantes fracasos con los Rockets en las postemporada, lo mar-
ginaron de la quinteta texana, en busca de su anillo de campeonato.

NBA

nets anuncian a james harDen 
como su nuevo jugaDor 

conFirman a guaDalajara 
como seDe Del preolímpico varonil
La Femexfut fue notificada por 
Concacaf para que el clasifica-
torio a Juegos Olímpicos sea en 
la Perla Tapatía. La Federación 
Mexicana de Futbol (FMF) informó 
este jueves que fue notificada por 
Concacaf de la confirmación de 
Guadalajara como sede de la Cla-
sificatoria Olímpica Masculina en 
marzo próximo. Ocho selecciones 
masculinas Sub 23 competirán 
en México del 18 al 30 de marzo 
de 2021 en busca de un lugar en 
los próximos Juegos Olímpicos de 
Tokyo 2020. Concacaf trabajó con 
FIFA, la FMF y autoridades locales 
sobre los protocolos de salud que 
se implementarán para garantizar que esta competencia se lleve a cabo en un entorno seguro para 
todos los participantes. “Quiero agradecer a la Federación Mexicana de Futbol y al Gobernador de 
Jalisco por su compromiso continuo con esta Clasificatoria Olímpica Masculina”, dijo el Secretario 
General de la Concacaf, Philippe Moggio.  “Esta competencia es una parte importante del desarrollo 
de jugadores de élite para nuestras Asociaciones Miembro y brinda a los aficionados la oportunidad 
de ver a los mejores jugadores jóvenes de toda la región compitiendo por el honor de representar a 
su país en los Juegos Olímpicos de Verano”, agregó Moggio.


